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ЗРОБИ СВІЙ ДІМ ЩАСЛИВИМ 
ТА КРАСИВИМ 

Непростий період своєї 
істор і ї переживає наше 
місто, але кожен мешка-
нець, закоханий у Славутич, 
бажає йому процвітання і 
щасливого майбутнього. 

Шанс у Славутича для 
майбутнього розвитку є, і ми 
його маємо ефективно вико-
ристати, йдучи по шляху 
створення нової економіки, 
з новими робочими місцями, 

, 'з можливостями 30-кіломет-
ровоїзони. 

Але, щоб зробити життя 
в місті щасливим та краси-
вим, цього замало. Досить 
важливо, щоб поряд із дос-
татнім рівнем матеріально-
го, інтелектуального та куль-
турного розвитку в місті 
було менше соціальної про-
блематичності. 

Постала необхідність об-
еднения та координації зу-

силь усіх небайдужих до 
добробуту в місті. 

Цій темі присвячувалося 
засідання круглого столу, 
яке відбулося 23 листопада 
в приміщенні міського Дитя-
чого бібліотечно-інформац-
ійного центру. За ініціати-
вою міського голови Воло-
димира Удовиченка був роз-
глянутий проект програми 
"°ооби свій дім щасливим та 

асивим", розроблений в 
межах програми "Здорові 
міста" працівниками Соц-
іально-психологічного цент-
ру. Після обговорення та до-
опрацювання цей документ 
буде затверджений сесією 
міської ради 7 грудня 2001 
року. 

У виконанн і програми 
братимуть участь підприєм-

ства і організації міста, відділи 
міськвиконкому. У межах її ре-
алізації з грудня 2001 -го по гру-
день 2002 року пройде цілий 
ряд заходів, спрямованих на 
об ' єднання зусиль жител ів 
міста навколо ідеї створення 
позитивного соціально-психо-
логічного клімату, який сприя-
тиме поліпшенню соціального 
с е р е д о в и щ а , благоустрою 
міста, зростанню загальної 
культури, формуванню у членів 
громади, а особливо у підлітків 
та молоді, почуття патріотизму 
і любові до міста-дому. 

Зараз спостерігаються не-
поодинокі випадки продажу го-
рілчано-тютюнових виробів не-
повнолітнім, "популярність" па-
ління, і вже не просто цигарок, 
а коноплі , серед 15 — 16-
річних, нюхання клею, алко-
голізм дорослих , вживання 
підлітками спиртного не тільки 

за прикладом тих же дорослих 
під час свят, а й у будні — "для 
п ідняття настрою'' , "щоб не 
бути не таким, як усі", бродяж-
ництво, гори сміття після за-
гальноміських свят, авто- та ве-
лосипедні "ралі" по газонах і 
кв і тниках , розмальован і 
під'їзди, зламані дерева, без-
тактовність, а подекуди і вра-
жаюча грубість у магазинах та 
приймальнях. 

Це проблеми не тільки окре-
мих груп людей (керівник ів 
міста, організацій, установ, учи-
телів та вихователів), а всієї 
спільноти. І від кожного жите-
ля міста залежить процес "ліку-
вання" та "одужання". Та особ-
ливо треба зробити акцент на 
єдності в поглядах на минуле 
(витоки проблеми), єдності в 
сподіваннях на майбутнє (чут-

тя міри та реаль-
ност і ) , єдност і в 
діях. 

У плані реалізації 
проекту — створен-
ня телепередачі за 
прототипом "Прихо-
ваної камери", про-
ведення конкурсу на 
створення банку на 
кращу ідею від жи-
телів міста по благо-
устрою та зміцнен-
ню порядку в місті, 
робота "гарячого те-
лефону", і, мабуть, 
самою відповідаль-
ною подією буде 
затвердження на 
святі Дня міста 1 
червня 2002 року 
"Кодексу жителя 
Славутича". 

До 26 квітня, Всесвітнього 
дня землі, оголошеного ООН, 
буде проведено місячник рідно-
го міста "Мій дім — місто біло-
го ангела", запроваджено що-
річну акцію для старшоклас-
ників "Вирости своє дерево". 

Славутчанам різного віку 
буде запропоновано лекційно-
практичні заняття (диспути, 
кругл і столи , і нформац ійн і 
зустрічі, семінари-практикуми), 
семінари-тренінги, рольові ігри, 
конкурси, фокус-групи з пред-
ставниками цільової аудиторії, 
соціально-психологічні дослід-
ження, координаційні наради 
виконавців програми, випуск 
інформаційних блоків та пла-
катну пропаганду. 

Організатори програми спо-
діваються, що весь цей комп-
лекс р і зноман ітних заходів 
дасть можливість отримати оч-
ікувані результати: 

- отримання жителями 
міста психологічної допомо-
ги у формуванні позитивно-
го ставлення до себе, інших 
людей і оточуючого світу, 
здійснення корекції психіч-
ного розвитку; 

- забезпечення праців-
ників соціальної сфери, учи-
телів, вихователів, шкільних 
психологів, соціальних пе-
дагогів необхідною методич-
ною та соціально-психолог-
ічною інформацією; 

- створення відповідного 
документа, що передбача-
тиме систему санкцій відпо-
в ідальност і ф ізичних та 
юридичних осіб за дії, які 
шкодять порядку та благоус-
трою, серед неповнолітніх. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації та зв'язків 
з громадськістю 

ОБЪЕКТУ "УКРЫТИЕ" 
ИСПОЛНЯЕТСЯ 15 

Половина проектного тридцатилетнего 
орока эксплуатации уже прошла... 

Этому и ряду других вопросов, в том числе вопросам 
экологии, радиационной защиты населения и работников 
Чернобыльской АЭС, медицинским и техническим аспек-
там эксплуатации ОУ, а также превращению его в эколо-
гически безопасную систему, посвящена научно-практи-
ческая конференция, которая проходит в Славутиче в эти 
дни. 

Открытие ее состоялось 28 ноября, и в течение двух 
дней участники конференции заслушали около 70 докла-
дов на данную тему и ознакомились с полусотней стендо-
вых докладов. 

Открыл конференцию генеральный директор ГСП "Чер-
нобыльская АЭС" Виталий Толстоногов. В ходе трехча-
сового пленарного заседания, на котором председатель-
ствовал Hyp Нигматуллин, с докладами "Чернобыль — 
15 лет спустя. Причины и уроки", "Состояние объекта "Ук-
рытие" в настоящее время и прогноз нэ будущее", "Пре-
образование объекта "Укрытие". Стратегия, проблемы, 
практические этапы обеспечения безопасности", "Реали-
зация Плана осуществления мероприятий на объекте "Ук-
рытие" (SIP)", "Оценка нормативной и правовой базы от-
носительно объекта "Укрытие", "Медицинское обслужива-
ние работников, занятых в международных проектах пре-
образования объекта "Укрытие" а акарагияейки безопас-
ную систему и снятия блоков Чернобыльской АЭС с эксп-
луатации , — важная составляющая успешной реализации 
этих проблем" выступили соответственно Н. Штейнберг 
(Инженерная академия Украины), А.Гора (объект "Укры-
тие"), П. Кривошеее (НИИ строительных конструкций, Ук-
раина), В. Кулишенко (ГУП SIP), В. Грищенко (ГКЯР, Ук-
раина) и мэр Славутича В. Удовиченко. 

После пресс-конференции для представителей укра-
инских СМИ участники конференции продолжили работу 
в четырех секциях — "Пятнадцать лет объекта "Укрытие" 
(председательствовал А. Гора), "Преобразование объек-
та "Укрытие" в экологически безопасное состояние" (пред-
седательствовал П. Кривошеее), "Радиационная безопас-
ность, защита человека и окружающей среды" (предсе-
дательствовал И. Лихтарев, НИИ РЗ АТНУ) и "Медицинс-
кие проблемы" (председатель — В. Бебешко, НЦРМ 
АМНУ). 

Работа в секциях продолжалась и вчера, во второй 
день конференции. Сегодня участники конференции и 
представители средств массовой информации посетят 
Чернобыльскую АЭС, объект "Укрытие", Припять и Чер-
нобыль. 4 
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БЕЗПЕЧНІ УМОВИ ПРАЦІ - ЦЕ ПИТАННЯ ЧАСУ 
Відмова від адміністра-

тивно-командної системи за-
кономірно супроводжується 
руйнуванням старих управл-
інських зв'зків. Цей процес 
охопив і охорону праці. На 
жаль, ринкові перетворення, 
пов'язані з процесами роз-
державлення і приватизації, 
йдуть у нашій державі дуже 
повільно. Економічні санкції 
опосередковуються і "розчи-
няються" в трудовому колек-
тиві, переносяться на со-
бівартість продукції (як це 
мало місце у разі виплат 
відчутних сум одноразової 
допомоги та відшкодування 
шкоди, заподіяної працівни-
кові), тобто на суспільство в 
цілому, а тому не діють. 

Серйозну тривогу викли-
кає стан охорони пр їц і у 
сфері малого бізнесу, де 
служби з охорони праці прак-
тично відсутні, а умови і стан 
безпеки праці постійно по-
гіршуються. Існування на 
підприємствах різних форм 
власності, значної кількості 
виробництв з високоінтен-
сивною та важкою працею, 
шкідливими умовами праці, 
несприятливими технологіч-
ними режимами та наднор-

мовими роботами, зростання 
кількості регіонів, де населення 
проживає в екстремальних еко-
логічних умовах, що поєднуєть-
ся з низьким рівнем соціально-
побутового та медичного обслу-
говування, викликають перенап-
руження трудового колективу, а 
в багатьох випадках і скорочен-
ня його відродження. Збільши-
лась кількість захворювань, з'я-
вились нові хвороби, зросла 
смертність, скоротилась серед-
ня тривалість життя. 

Протягом останніх років по-
стійно зростають ризики виник-
нення техногенних аварій і ка-
тастроф, загибелі або травму-
вання чи заподіяння шкоди здо-
ров'ю громадян внаслідок недо-
сконалості техніки і технологій, 
великої зношеності застосову-
ваних машин, механізмів, устат-
кування та інших технічних за-
собів праці, масових порушень 
експлуатації цих засобів. 

Тому дуже важливим зав-
данням на сьогодні є створен-
ня таких економічних вимог, які 
б день у день нагадували гос-
подарському керівникові про 
те, яким важливим і дорогим 
для добробуту всіх є здоров'я 
найманого працівника: Ось 
чого в державі з ринковою еко-

номікою роботодавець повинен 
вибрати для себе єдиновірний 
шлях — вкладання коштів у 
профілактику та попередження 
виробничо обумовлених по-
шкоджень та захворювань, а не 
збитковий шлях пільг, компен-
сацій та відшкодування шкоди 
потерпілим. 

У нових соціально-економі-
чних умовах роль держави по 
відношенню до охорони праці 
суттєво змінюється. За держа-
вою закріплюються функції: 

а) законодавчі; 
б) створення на державно-

му рівні ефективних систем уп-
равліня охороною праці; 

в) соціального захисту пост-
раждалих на виробництві. 

Відбуваються значні зміни і 
в галузевому управлінні охоро-
ною праці. Перехід до функціо-
нального принципу ліквідує на-
працьовану роками вертикаль 
відповідальності. За таких умов 
основними суб'єктами госпо-
дарської діяльності залишають-
ся самі підприємства, кількість 
яких з урахуванням розвитку 
малого і середнього бізнесу зро-
статиме. Крім того, з появою 
різних форм власності багато 
підприємств виходить з-під 
фінансового захисту держави. 

Враховуючи всі ці зміни, а 
також досвід інших розвинених 
країн світу, у нашій державі був 
прийнятий Закон України "Про 
загальнообов'язкове державне 
соціальне страхування від не-
щасного випадку на вироб-
ництві та професійного захво-
рювання, які спричинили втра-
ту працездатності", який і всту-
пив у силу з 1 квітня цього року. 
Згідно з цим Законом був сфор-
мований Фонд соціального 
страхування від нещасних ви-
падків на виробництві та про-
фесійних захворювань. У Сла-
вутичі поряд з Ощадбанком (Киї-
вський квартал, 14) знаходить-
ся відділення виконавчої ди-
рекції цього Фонду. Керує ним 
— Драган Микола Іванович. 

Сьогодні це відділення несе 
повну відповідальність за 
відшкодування потерпілим на 
виробництві матеріальної та 
моральної шкоди. Враховуючи 
те, що частина підприємств уже 
була ліквідована, а деякі 
підприємства ще очікує ця про-
цедура, держава бере на себе 
відповідальність по захисту по-
терпілих. Але головним завдан-
ням нашого відділення все-таки 
є профілактика виробничого 
травматизму, а не компенсація 
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відшкодувань за його наслідки. 
Враховуючи невеликий термін 
нашого існування, ми ще не 
маємо достатньої матеріальної 
бази для надання допомоги 
підприємствам по створенню 
безпечних умов праці. Але ця 
робота не за горами. І тому дуже 
важливо керівникам усіх рівнів, 
відповідальним посадовим осо-
бам за охорону праці на 
підприємствах, в організаціях, 

установах це нелегке завдання 
вважати одним із найголовні-
ших на сьогодні. Відділення ви-
конавчої дирекції Фонду ССНВ 
буде цілком на вашій стороні і 
надасть всебічну поміч. Госпо-
дарі, які і в подальшому провя-
лять свою пасивність із цього 
питання, прорахуються тричі: 

1. Штрафні санкції по відно-
шенню до підприємств, які по-
рушують нормативні вимоги до 
безпеки праці, залишились. 

2. Моральний вплив на ко-
лектив від нещасного випадку 
та його наслідки. 

3. Тільки за цей рік ми уже 
отримали по поліпшенню стану 
умов з виробничим травматиз-
мом ще два важливих держав-
них документи. Це Указ Прези-
дента України від 13.07.01 р. за 
№ 515/2001 "Про невідкладні 

заходи щодо запобігання ви-
робничого травматизму та 
професійним захворюван-
ням" і доповнення в Кримі-
нальний кодекс України, 
розділ X: 

Злочин проти безпеки ви-
робництва від 3.04..01 р. № 
2341 - III. Вони безпосередньо 
направлені проти осіб, які пору-
шують закони з охорони праці. 

Шановні відповідальні 
працівники за охорону 
праці на підприємствах! 
Працівники відділення ви-
конавчої дирекції Фонду 
соціального захисту від не-
щасного випадку на вироб-
ництві у Славутичі запрошу-
ють вас до співпраці з ме-
тою покращити умови праці 
на виробництві. І починати 
треба вже зараз не гаючи 
часу, щоб потім не розрахо-
вуватись з наслідками. 

Успіху вам у вирішенні 
всіх проблем, пов'язаних з 
виробництвом, хорошої 
праці, яка б приносила всім 
тільки задоволення. 

В. КАРПЕНКО, страхо-
вий експерт з охорони 

праці відділення ФССНВ у 
Славутичі 

ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
РЕКОНСТРУИРУЕТСЯ... 

Одним из объектов, стро-
ящихся в рамках реализации 
программы досрочного выво-
да ЧАЭС из эксплуатации, 
является ХОЯТ-2, ввод в 
действие которого заплани-
рован на третий квартал 
2003 года. Эффективное 
функционирование хранили-
ща невозможно без наличия 
надежных подъездных пу-
тей. Одним из таких являет-
ся участок железной дороги 
от ЧАЭС до ХОЯТ-2, рекон-
струкция которого заверше-
на. На прошедшей неделе 
Государственная комиссия 
под председательством ис-
полняющего обязанности ди-
ректора Департамента ядер-
ной энергетики Минтопэнер-
го В.Д.Чеброва подписала 
Акт приемки его в промыш-
ленную эксплуатацию. 

СПРАВКА. Генеральным 
подрядчиком на выполне-
ние реконструкции объек-
та "под ключ" выступило 
СМУ "Укртрансстрой". 

По договорам субподряда: 
Проект "Реконструкция 

подъездных железнодорож-
ных путей ЧАЭС и строи-
тельство нового участка 
к ХОЯТ-2" разработан ООК 
"Крок-Укрзалізбуд ". 

Строительство нового 
участка железнодорожных 
путей к ХОЯТ-2 произведе-
но ЧМ НВП "Струм-Славу-
тич". 

Поставку материалов и 
оборудования обеспечило 
ООО "Проммеханизация". 

В процессе реконструк-
ции выполнен следующий 
объем работ: 

Капитальный ремонт 
7,7километра существую-
щих железнодорожных пу-
тей. 

Строительство 1,55 ки-
лометра новых железнодо-
рожных путей, включая об-
гонные. 

При этом уложено 1110 
тонн рельсов, 13 864 шпа-
лы, около 300 тонн кре-
пежных элементов, 19 903 
кубометра гравия, 9760 
кубометров песка. 

Новый участок желез-
нодорожного пути сфор-
мирован на новой уплот-
ненной насыпи с бетон-
ными шпалами и уложен 
на 300-миллиметровый 
уплотненный балласт. 

Собрано и установлено 
15 новых стрелочных пере-
водов. 

Установлена сбрасываю-
щая стрелка с электропри-
водом и электроподогревом. 

Обустроено 7 пересече-
ний с автодорогами. 

Установлено 4 водопро-
пускные трубы. 

Проложено 300 метров во-
доотводящих лотков. 

На протяжении железно-
дорожного пути установле-
но 95 знаков дорожной сиг-
нализации. 

Выполненная реконструк-
ция обеспечит безопасную 
транспортировку отрабо-
тавшего ядерного топлива с 
территории ЧАЭС на храни-
лище, а также системати-
ческие перемещения локомо-
тивов, перевозку нефтяных 
цистерн и доставку оборудо-
вания на ХОЯТ-2. 

...Акт подписан. Объект 
сдан в эксплуатацию. Нас, 
журналистов, естественно, за-
интересовала оценка хода 
выполненных работ. Таким 
образом получилась импро-
визированная пресс-конфе-
ренция с участием председа-
теля комиссии В.Д.Чеброва, 
заместителя директора ЧАЭС 
по строительству B.C. Крупс-
кого, руководителя рабочей 
группы (главного инженера 
управления капитального 
строительства ЧАЭС) Е.И.Сто-
гова. Предлагаем вниманию 
читателей их мнение. 

В.Д.Чебров: "Реконструиро-
ванный участок железной доро-
ги, который приняла Государ-
ственная комиссия, — первый 
шаг в выполнении важнейшей 
программы по досрочному вы-
воду ЧАЭС из эксплуатации. 

Строительство осуществлено 
за счет средств, полученных от 
Европейского банка реконструк-
ции и развития. Работа выполне-
на с хорошим качеством, в сжа-
тые сроки. В этом проявилась 
совместная деятельность, тес-
ное сотрудничество и взаимопо-
нимание ее заказчиков, органи-
заторов и исполнителей,членов 
группы управления проектом. 
Более подробней об этом скажут 
представители заказчик^'. 

В.С.Крупний:. "Генераль-
ный noflpHH4HKv*4^,CMy "Укрт-
рансстрой" (рукеводйтель И.Л.-
Рудницкий) — определен в ре-
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•зультате проведенного тендера. 
Он выбран не случайно. Эта 
организация, обладающая боль-
шим производственным потен-
циалом, способна выполнять са-
мые сложные задачи. Ценность 
нашего генподрядчика в том, что 
он не ждет, когда заказчик вы-
даст аванс, а включает в дело 
свои оборотные средства. Та-
ких, к сожалению, у нас на пром-
площадке очень мало. 

Реконструкцию участка желез-
ной дороги надо было выполнить 
в сроки, значительно меньшие 
нормативных. С этой задачей ген-
подрядчик справился успешно. 

В настоящее время стоит 
еще одна очень важная и зло-
бодневная задача — в сжатые 
сроки и с высоким качеством 
завершить реконструкцию остат-
ка железнодорожного пути, ве-
дущего к ПОК, по которому бу-
дет подвозиться резервное топ-
ливо — мазут. Котельную, кста-
ти, в недалеком будущем тоже 
будет принимать в эксплуата-
цию Государственная комиссия. 
На выполнение указанных работ 
с генподрядчиком уже заключен 
договор. Таким образом, сотруд-
ничество продолжается. Думаю, 
что и результат будет плодо-
творным". 

Е.И.Стогов: "Рабочей комис-
сии, которую мне доверили воз-
главлять, объект был представ-
лен на месяц раньше. Традици-
онно на строительстве стоимос-
тью 15 миллионов гривен есть 
более сотни замечаний. А здесь 
их количество было незначитель-
ным, что свидетельствует о каче-
стве выполненных работ, подго-
товке соответствующей докумен-
тации. Все замечания ко дню про-
ведения заседания Государ-
ственной комиссии устранены. 

Хотелось бы, чтобы наши ос-
новные подрядчики — "Укренер-
гобуд", ЮТЭМ, имеющие кон-
тракты на 150 — 200 миллионов 
гривен, переняли этот опыт". 

В.С.Крупский: "Реконструи-
рованный участок железной до-
роги— "ребенок, родившийся по 
любви". Здесь есть вклад не 
только заказчика и генподряд-
чика, но и Минтопэнерго, опера-
тивно решившего ряд важных 
вопросов..," 

В.Д.Чебров: "От слова пред-
седателя Государственной комис-

'сии многое зависит, когда объект 
сделан плохо. Надо вступать в пе-
реговоры с лицензирующими, 
надзорными организациями и т.д. 

А когда сделано все хорошо, 
объем работы небольшой. 

Что касается министер-
ства в целом, департамента, 
входящего в его состав, то 
они прилагали и прилагают 
максимум усилий, чтобы на 
ЧАЭС, которая волей судьбы 
выводится из эксплуатации, 
дела шли хорошо, чтобы 
станция не чувствовала себя 
брошенной, а люди — неза-
щищенными. 

Пример тому — активное 
участие министерства в про-
мышленном строительстве, 
которое ведется на ЧАЭС". 

В.С.Крупский: "Последнее 
в полной мере касается и 
гражданского строительства, 
которое ведется в Славутиче, 
где проживает персонал 
ЧАЭС. Оно постоянно "под 
прицелом" министерства, ру-
ководства страны. Заверше-
ние строительства в городе 
— одна из важных задач". 

В.Д.Чебров: "Думаю, что 
проблемы строительства в 
Славутиче надо решать со-
вместными усилиями мини-
стерства, администрации 
станции и города. Он должен 
быть достроен в комплексе, 
как это планировалось еще до 
распада Союза. 

В первую очередь, безус-
ловно, надо обеспечить благо-
устроенным жильем жителей 
поселка Лесного, завершить 
строительство всех имеющих-
ся объектов социально-куль-
турного назначения. 

Славутич — город черно-
быльских энергетиков. На 
него возложены большие тре-
бования. В нынешних услови-
ях его жителям приходится, 
безусловно, трудно. Поэтому 
задача состоит в том, чтобы 
удержать имеющийся уро-
вень жизни, который на сегод-
ня, кстати, несколько выше 
других городов". 

.. .Реконструированный 
участок железнодорожной 
дороги — первый объект, 
который за последние годы 
приняла в эксплуатацию го-
сударственная комиссия. 
Аналогичных заседаний на 
пути вывода ЧАЭС из эксп-
луатации еще будет много. 
Поэтому пожелаем строите-
лям сдавать объекты с пер-
вого предъявления. 

Григорий ЗАХАРЧЕНКО 

МАЛЫЙ БИЗНЕС: 
РАЗВИВАТЬ, 

ЛЕЛЕЯТЬ 
И ХОЛИТЬ 

14—15 ноября в Славутиче проходил 
семинар "Методы влияния местной власти 
на развитие малого предпринимательства: 

польский опыт для Украины" 
Семинар состоялся в рам-

ках польско-американско-ук-
раинской инициативы о со-
трудничестве, суть которой 
состоит в том, чтобы поддер-
жать усилия трех городов Ук-
раины (Николаева, Черкасс и 
Славутича) в их инициативах, 
направленных на развитие 
малого бизнеса путем ис-
пользования опыта развития 
предпринимательства Крако-
ва. В рамках проекта в каж-
дом из указанных городов бу-
дет создан совет по вопро-
сам предпринимательства и 
проведена серия обучающих 
мероприятий для представи-
телей местного самоуправ-
ления и предпринимательс-
ких структур. 

В ходе проекта в указан-
ных городах пройдут семина-
ры, на которых и будет изу-
чен краковский опыт, в ре-
зультате чего 90 представи-
телей органов местного са-
моуправления городов полу-
чат знания и навыки в облас-
ти развития, поддержки и 
стимуляции малого бизнеса. 
Кроме того, 12 специалистов 
(по 4 от каждого города) по-
бывают в 5-дневной учебной 
поездке в Польше, где при-
мут участие в тренинге по 
вопросам предприниматель-
ства. Из числа слушателей 
семинаров будут созданы 
специальные группы совет-
ников, которые, как предпо-
лагается, смогут разработать 
рекомендации по развитию 
малого бизнеса для местных 
властей конкретного города. 
Финалом проекта станет кон-
ференция "Роль малого биз-
неса в местном развитии", 
где будут разработаны об-
щие положения, необходи-
мые для развития местного 
малого бизнеса. 

Что, строго говоря, будут 
иметь славутчане в результа-
те реализации проекта? Бо-
лее совершенную сферу ус-
луг, торговлю, возможность 

начать собственное дело и, 
наконец, наполненность ме-
стного бюджета, что необхо-
димо для сохранения и раз-
вития социальной инфра-
структуры города. Собствен-
но, весь мир уже давно по-
нял, что именно развитие м 
лых форм предпринимате.--^ 
ства и есть тот рычаг, при 
помощи которого можно под-
нять экономику региона. В 
соседней с нами Польше эту 
нехитрую истину осознали 
чуть менее десяти лет назад, 
принялись за реформы и... 
Польша, которая в начале 
девяностых имела куда как 
худшие условия для старта 
по сравнению с Украиной, се-
годня ( сравнивая с нашей, 
конечно, страной) процвета-
ет. Есть определенный опыт 
и в Украине — в основном, 
правда, пока в Киеве, кото-
рый далеко оторвался от сво-
ей неухоженной и обделен-
ной вниманием правитель-
ства страны. Так, за 8 меся-
цев текущего года киевский 
бюджет благодаря малому 
бизнесу обогатился на 14%, 
кроме того, в городе создано 
13 тысяч новых рабочих 
мест. С другой стороны, ки-
евская горадминистрация 
выделила из бюджета 24 
миллиона гривен на поддер-
жку отечественного товаро-
производителя и развитие 
предпринимательства. 15 
миллионов этих средств уже 
розданы победителям проек-
тов, определенных специаль-
ной комиссией, беспроцент-
ные кредиты предоставляют-
ся предпринимателям и рай-
госадминистрациям. 

Так что расцветет славу-
тичский бизнес, вероятно, не 
столько вследствие семина-
ров, сколько благодаря ста-
бильности и планомерной 
поддержке (в частности, фи-
нансовой) со стороны мест-
ных властей. 

Евгения ПОЗЕМКО 
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ГРОМАДСЬКІЙ РАДІ 
З РОЗВИТКУ МІСТА -

5 РОКІВ 
26 листопада в залі засідань Славутицького міськвикон-

кому пройшли урочисті збори з нагоди 5-ї річниці діяльності 
Громадської ради з розвитку Славутича. 

Нагадаємо, що рішення про її заснування прийнято у лис-
топаді 1996 року загальними зборами за участю 17 грома-
дян, які стали засновниками та членами цієї організації. За 
час, що минув, Громадська рада втричі зросла чисельно— 
до 56 чоловік. 

Голова Громадської ради Володимир Удовиченко підвів 
підсумки її діяльності за період з листопада^2000 року по ли-
стопад 2001-го. 

Він зазначив, що ця організація є унікальною можливістю 
реалізації величезного потенціалу соціально активних жителів 
міста. Тож можна говорити про неї як завоювання для вирі-
шення практичних проблем на локальному рівні. 

Головне, що в Славутичі наколений певний досвід участі 
громадян в управлінні містом. Починаючи з 1988 року до ви-
рішення питань життєдіяльності Славутича залучалась гро-
мадська думка жителів міста. З цього часу створювалась мо-
дель місцевої демократії. Не лише в реалізації стратегії роз-
витку міста, а й у її розробці через різноманітні форми спілку-
вання на громадських зборах, муніципальних слуханнях, пря-
мих телеефірах з представниками міської влади, керівника-
ми підприємств, установ та організацій, на засіданнях Гро-
мадської ради бере участь найширше коло соціально актив-
ної частини населення Славутича. 

На ювілейному засіданні понад 40 членів Громадської ради 
нагороджено Подякою міського голови за особистий внесок у 
соціально-економічний розвиток міста. 

У порядку денному стояло питання про вибори голови Гро-
мадської ради та затвердження складу правління. Одного-
посно головою вшосте обраний Володимир Удовиченко. Його 

. заступником — Володимир Комаров. До складу правління 
• 'ввійшли Віталій Толстоногое, Ірина Опалєва, Віталій Горш-
р ков, Анатолій Носовський, Олексій Лич, Володимир Печерсь-
* кий, Владислав Гаврилін, Сергій Чесноков, Георгій Сидоров. 

Щопонеділка, з 18.00, славутчани поспішають у зал засі-
дань міськвиконкому, щоб у спільній дискусії обговорити вир-
ішення конкретних проблем та зробити свій внесок в загаль-
ну справу. 

Людмила Любива, завідуюча Центром інформації 

СЛАВУТИЧСКИЕ ПОГРАНИЧНИКИ 
ПРАЗДНУЮТ ДЕСЯТИЛЕТИЕ 

СВОЕЙ ЗАСТАВЫ 
Государственная граница проходит в 12 километрах от 

Славутича. Этот ее участок охраняет застава "Неданчичи". 
Первым начальником заставы был майор Ю. Бронский, а 
с г ^ д н я ее возглавляет старший лейтенант Ю. Шовкалюк. 
l ^ ^ a e a "Неданчичи" относится к Черниговскому погранично-
м^бтряду — одному из самых старших и "боевых" в Украине. 
Его героическая история начинается в 1942 году, когда он 
был создан как 105-й пограничный полк охраны тыла Ленинг-
радского фронта. Его воины охраняли Дорогу жизни, прохо-
дившую по льду Ладожского озера, освобождали Ригу, за что 
полк получил почетное звание "Рижский", участвовали в штур-
ме рейхстага. После победы полк охранял помещение в Пот-
сдаме, где проходила знаменитая Потсдамская конференция. 

ч Сегодня пограничники выполняют более мирные, но не 
мене важные задания: препятствуют перемещению нелегаль-
ных мигрантов, контрабанде товаров, оружия и наркотиков. 

В результате проведения пограничниками совместных с 
правоохранительными органами, в том числе Беларуси, ме-
роприятий, потоки нелегальной миграции в значительной мере 
удается приостановить. Если в 1998 — 2000 годах на запад-
ных границах ежегодно задерживалось 16 тысяч нелегалов, а 
на восточных и северо-восточных участках — около полуто-
ра тысяч, то в нынешнем году общая численность нелегалов 
возросла в полтора раза, и едва ли не половина из них задер-
жана именно на ранее относительно спокойных участках. Не 
обходит этот поток и "славутичскую" заставу. Ее личному со-
ставу приходиться сталкиваться со всеми теми же проблема-
ми, что и военослужащим других застав. Пожалуй, им даже 
труднее — они охраняют участок государственной границы 
между странами, некогда входившими в состав одного госу-
дарства, причем местные жители с обеих сторон в большин-
стве своем являются друзьями и родственниками и зачастую 
не понимают необходимости выполнения законодательства 
украины в отношении пограничного контроля. В числе лучших 
военнослужащих заставы " Неданчичи" ее начальник назвал 
прапорщика А. Пруса, сержанта С. Шевелева, старшину О. 
Шовкуна и рядового С. Ярощука. 

Пограничники прекрасно понимают, что успешность выпол-
нения их обязанностей непосредственно зависит от помощи 
местного населения. Благодаря целенаправленной работе 
им удалость достичь определенного прогресса в этом направ-
ленйи:последнее время местные жители уже не только "де-
лятся" с пограничниками информацией, но и сами предприни-
мают активные действия по задержанию контрабанды. 

Как подчеркнул старший лейтенант Ю. Шовкалюк, в ус-
пешности охраны государственной границы его подразделе-
нием не последнюю роль играет и помощь славутичских пред-
приятий и организаций в оборудовании и оснащении погра-
ничной заставы, улучшении условий работы и быта военнос-
лужащих, за что г-н Шовкалюк от имени личного ^состава 
выразил благодарность главе городской администрацией. 
Удовиченко и генеральному директору ГСП ЧАЭС Виталий1. 
Толстоногову. 

Майя РУДЕНКО 

СЛАВУТИЧ СПОРТИВНЫЙ 
1 — 5 ноября в Нетешине состоялось 

первенство спортивного общества "Атом-
Украина" по пауэрлифтингу. В нем приня^ 
лиучастие сборные команды пяти украин-
ских атомных станций. В команде ЧАЭС 
наиболее отличился слесарь ЦЦР Виктор 
Нестеров. Он занял 1-е место в весовой 
категории до 90 кг, взяв в сумме троебо-
рья 745 кг. Солидные результаты и у Ан-
тона Колпакова, ставшего третьим в ве-
совой категории доЮО кг — сумма трое-
борья 517 кг. 

* * * 

С 8 по 11 ноября в Речице (Беларусь) 
проходил X мехздународный турнир по фут-
болу "Славянский кубок-2001". В нем при-
нимали участие спортсмены двух возраст-
ных групп — старшей (юноши 1986 г.р.) и 
младшей (юноши 1990 г.р.). Славутичская 
спортивная школа профсоюзного комите-
та Чернобыльской АЭС приняла самое ак-
тивное участие в турнире. Старшая коман-
да привезла в Славутич Славянский Кубок-
2001 , обойдя четыре команды соперников 
(тренер О.Трухан). Младшие юноши нача-
ли игры не совсем уверенно, проиграв две 
первые игры, однако, выиграв в двух пос-
ледних играх, ребята вышли на почетное 
3-е место (тренер А. Салей). 

В составе команды-обладателя Сла-
вянского кубка-2001 К. Величко, С. Бутен-
ко, А. Сова, В. Семироз, С. Чернуха, А.Ма-
каренко, В. Дячук, В. Заблотский, Ю. Ду-
дукало, Е. Валько, В. Тарыкин, Д. Кигим, 
Ф. Родионов, Ч. Шамеев, П. Лобцов, Р. 
Титенок. Лучшим бомбардиром турнира 
признан В. Тарыкин, забивший 7 мячей, 
лучшим игроком — А. Макаренко. 

* * * 

16 — 17 ноября в Белой Церкви прохо-
дил чемпионат Киевской области по тяже-
лой атлетике. Сборная Славутича заняла 
2-е командное место, уступив сборной Бе-
лой Церкви. Чемпионами и призерами со-
ревнований стали Алексей Мишко (1-е 
место в весовой категории до 56 кг, резуль-
тат 142,5 кг), Дмитрий Кузьменко (1-е мес-
то в весовой категории до 50 кг, результат 
127,5 кг), Дмитрий Ницко (3-е место в ве-
совой категории до 69 кг, результат 137,5 
кг), Алексей Башилев (1-е место в весо-
вой категории до 69 кг, результат 232,5 кг), 
Николай Зинченко (2-е место в весовой ка-
тегории до 77 кг, результат 220 кг), Генна-
дий Зубец (1-е место в весовой категории 
до 85 кг, результат 260 кг), Виктор Литвин 
(1-е место в весовой категории до 105 кг, 
результат 290 кг). 

* * * 

17 —18 ноября в Чернигове проходил 
открытый чемпионат Черниговской обла-
сти по художественной гимнастике. В нем 
приняли участие и славутичские гимнаст-
ки. Практически все призовые места дос-
тались хозяйкам соревнований, и лишь 
Юлия Собакарь (программа кандидатов в 
мастера спорта), лидер славутичской ко-
манды, завоевала 1-е место. Второе мес-
то завоевали Женя Климантова (школа № 
2, программа третьего разряда) и Алексан-
дра Климантова (школа № 4, программа 
первого взрослого разряда). В программе 
KMC удачно выступили гимнастки 1987 г.р. 
Даша Гореликова и Наталья Овсяник, за-
нявшие 2-е и 3-е места соответственно. 

Приятно отметить, что в настоящеее 

время Юлия Собакарь по приглашению го-
стренера по художественной гимнастике 
находится на учебном сборе вместе со 
сборной командой Украины в Береговом — 
перспективная гимнастка обратила на себя 
внимание прославленных гимнасток Ири-
ны и Альбины Дерюгиных. 

it* 
17 ноября в легкоатлетическом манеже 

Броваров прошли областные соревнования 
по легкой атлетике среди юношей и деву-
шек 1987 — 1988 гг.р. В них приняли учас-
тие и юные легкоатлеты Славутича, воспи-
танники тренеров В. Позняка и П. Яковяка, 
причем многие из ребят впервые выступа-
ли на подобных соревнованиях. На беговых 
дорожках легкоатлетического манежа, а 
также в секторах по толканию ядра и для 
прыжков в высоту состязалось около 600 че-
ловек. Так, Б. Евтеев покорил планку на 
высоте 165 см и занял 2-е место, у А. Раб-
чевского — 3-е место (160 см). В беге на 
3000 м 2-е место завоевал Д. Курченко (10 
мин 22,6 сек). В беге на 400 м 3-е место — у 
С. Воронюк(1 мин 10,0 сек). Д. Чмелюкбыл 
пятым на дистанции 1500 м, его результат 
— 5 мин 20 сек, а на дистанции 3000 м (10 
мин 46 сек) 6-е место занял А. Савенок. В 
секторе по толканию ядра с результатом 9 
м 10 см 6-е место заняла С. Федосенко. 

Заслуживают похвалы за честную и 
бескомпромиссную борьбу и остальные 
легкоатлеты команды Славутича, достой-
но выступившие в секторах и на дорож-
ках легкоатлетического манежа. 

* * + 
23 ноября в Славутиче состоялся боль-

шой спортивный праздник, посвященный 
окончанию Пятых летних юношеских игр Ки-
евщины, а также спортивным итогам теку-
щего года. Праздник открыл заместитель 
председателя Центрального совета проф-
союзного общества "Украина" Владимир 
Скрипка. Участников и гостей праздника 
также поздравили мэр Славутича Владимир 
Удовиченко и председатель славутичского 
спорткомитета Виталий Горшков. В рам-
ках праздника состоялось награждение бо-
лее 70 призеров пятых летних юношеских 
игр Киевщины, тренеров, спортивных акти-
вистов города. По результатам опроса сла-
вутчан, лучшим спортсменом года призна-
на самбистка-дзюдоистка, мастер спорта 
Татьяна Ерохова, лучшим тренером — На-
талия Собакарь, лучшим ФОКом — Белго-
родский (тренеры А. Шанин и Ю. Каленс-
кий), лучшим "содействователем" развитию 
спорта и спортивной жизни Славутича 
вновь назван Владимир Удовиченко. 

Подготовила Майя РУДЕНКО 

УМЕНИЕ СКАЗАТЬ ДРУГОМУ "НЕТ" -
ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ СКАЗАТЬ СЕБЕ "ДА"... 

Умение сказать "нет" — 
это возможность сказать 
себе "да". "Да" — своим чув-
ствам, взглядам, желаниям, 
проявлениям — всему, что 
необходимо для того, чтобы 
не только существовать, но и 
жить полноценной жизнью. 

Очень распространено 
мнение, подобное следующе-
му: "проще сделать, чем от-
казаться", "дешевле обойдет-
ся, да и отношения сохранят-
ся"... 

Проще — возможно, но в 
том, что дешевле, — сомне-
ваюсь, да и насчет сохранив-
шихся отношений можно по-
спорить. Попробуйте подсчи-
тать и все взвесить. 

Да, ты выполнил то, что от 
тебя хотели, при этом пере-
ступив через себя, нарушив 
собственное равновесие. 
Мало того что делаешь что-
либо против своей воли, так 

*~«ще позлишься (может быть, '•?• -ц 

не так явно и не так остро) на 
того, кто "вынудил" это сделать, 
на себя за то, что допустил это, 
а выливается это, как правило, 
на тех, кто рядом, — по боль-
шому счету на самых дорогих 
людей. 

И что в результате мы име-
ем? 

А имеем вот что: либо себя ' 
уважать перестаешь, либо че-
ловека начинаешь избегать или 
ненавидеть, да и "тылы" стано-
вятся не настолько крепкими и 
надежными — у них ведь тоже 
ресурс не бесконечный. 

А что касается отношений с 
тем человеком, который вас по-
просил о чем-то, вряд ли ему 
тоже нужно затяжное напряже-
ние между вами. А если ему все 
равно, какими будут ваши отно-
шения, и ему просто удобно 
вами пользоваться — подумай-
те, нужно ли вам это и не сами 
ли вы выращиваете таких и им 
подобных. 

Утрирую? Да, но отчасти. 
Конечно же, ситуации быва-

ют разные, и утверждать что од-
нозначно во всех случаях жиз-
ни нужно говорить "нет" — глу-
по. Но перед тем как ответить, 
задумайтесь — какова цена ва-
шему "да" и вашему "нет" для 
вас самих и ваших близких? 

Не спорю, сказать "нет" го-
раздо сложнее, чем сказать 
"да1', тем более что сразу сра-
батывает страх или опасение за 
последствия и ответную реак-
цию. 

Но, во-первых, всегда ли на 
откровенное "нет" вы "получае-
те в лоб"? Во-вторых, это зави-
сит от того, в какой форме про-
звучит отказ. И, наконец, если 
вы и вынуждены будете все же 
сделать что-то, то вы остане-
тесь самим собой — и это на-
столько же важно вам, в первую 
очередь, насколько и сложно. 

Сходу решиться сказать 
"нет" можно, но сделать первый 

шаг — очень трудно, тем бо-
лее, если нет представления 
о том, как это можно сделать. 

И очень радует, что сей-
час есть возможность попро-
бовать это в условиях, где 
это приемлемо, безопасно и 
поощряется. 

Для начала такая возмож-
ность была предоставлена 
людям, которые в силу про-
фессиональной необходимо-
сти сталкиваются с такой 
проблемой. 

С этой целью в ДК "Энер-
гия" 21 — 23 ноября специа-
листами Социально-психоло-
гического центра был прове-
ден трехдневный тренинг об-
щения, в котором приняли 
участие учителя, воспитате-
ли, методисты, психологи 
детских садов и школ города. 

Виктория РОМАДИНА, 
психолог Социально-

психологического центра 
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РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМ, 
СВЯЗАННЫХ С ЗАКРЫТИЕМ ЧАЭС, 

ПОКА ОТКЛАДЫВАЕТСЯ 

ш ш г а я в и я и в в п ш ЧшҐГ . - • - iU -J Е - - -I 

(Окончание. 
Начало в №№ 45 — 46) 
Завершено строительство 

новой промышленно-отопи-
тельной котельной. Сейчас на 
ПОК проводятся пуско-наладоч-
ные работы. Финансирование 
работ осуществляется Украи-
ной (25%) и Департаментом 
энергетики США (75%).' 

Здесь следует отметать нео-
беспечение необходимого фи-
нансирования из Госбюджета 
вклада Украины в международ-
ные проекты по строительству 
объектов для снятия с эксплуа-
тации ЧАЭС, что может приве-
сти к срыву планового срока ' 
ввода объектов в эксплуатацию 
и большим штрафным санкци-
ям. В 2000 — 2001 году этот 
бюджетный дефицит частично 
покрывался за счет собствен-
ных средств Чернобыльской 
АЭС. В бюджетной заявке на 
2002 год предусматривалось 
финансирование из Государ-
ственного бюджета Украины 
вклада Украины в строитель-
ство объектов производствен-
ного назначения в сумме 22,434 
млн гривен. В проекте Государ-
ственного бюджета Украины на 
2002 год эти средства не пре-
дусмотрены. 

В настоящее время 1-й и 2-
й блоки Чернобыльской АЭС на-
ходятся на этапе прекращения 
эксплуатации, а 3-й блок в теку-
щем ремонте. Работы на оста-
новленных блоках ведутся в 
пределах выделенного на 2001 
год бюджетного финансирова-
ния в сумме 228,4 млн гривен. 

Вся деятельность, проводи-
мая на энергоблоках, осуществ-
ляется в соответствии с Про-
граммами прекращения эксплу-
атации энергоблоков №1,2 Чер-
нобыльской АЭС, утвержденны-
ми в установленном порядке. 

Продолжительность этапа 
прекращения эксплуатации 
для энергоблоков ЧАЭС опре-
деляется сроком окончатель-
ного освобождения их от ядер-
ного топлива, т.е. сильно за-
висит от срока ввода в эксп-
луатацию ХОЯТ-2. 

В соответствии с утверяеден-
ными Программами прекраще-
ния эксплуатации установлены 
следующие сроки выгрузки топ-
лива для энергоблоков Черно-
быльской АЭС: 

Блок № 1 — IV кв. 2003 года 
— 1 кв. 2005-го. Блок № 2 — II 
кв. 2005-го — I кв. 2006-го. Блок 
№ 3 — II кв. 2006-го. — II кв. 
2008 года. 

В связи с тем, что на насто-
ящий момент энергоблок № 2 
наиболее готов к снятию с экс-
плуатации (наименьшее коли-
чество ядерного топлива, наи-
большая выдержка после оста-
нова), готовятся изменения в 
Программы прекращения эксп-
луатации энергоблоков №1,2, 
позволяющие производить выг-
рузку топлива начиная с энер-
гоблока № 2. 

Начиная с 1999 года, на 
энергоблоках ЧАЭС выполнен 
большой объем работ по уда-
лению рабочих сред и потенци-
ально опасных субстанций из 
оборудования, использование 
которого не предполагается, а 
также по окончательному оста-
нову отдельных систем и обо-
рудования. Окончательный ос-
танов систем и оборудования 
проводится по специальным 
программам, устанавливаю-
щим порядок выполнения от-
дельных работ. Всего на насто-
ящий момент окончательно ос-
тановлено 28 систем. Ведутся 
работы по окончательному ос-
танову еще по 17 системам. 

Завершены работы по "су-
хой" консервации КМПЦ энер-
гоблока № 2, ведется подготов-
ка к опорожнению схем "Л" и "Д" 
энергоблока № 2. 

В 1999 году на энергоблоке 
Ns1 было проведено комплекс-

ное инженерное и радиационное 
обследование (КИРО), в том чис-
ле и за средства международной 
технической помощи. КИРО про-
водилось с целью обобщения 
имеющейся и получения дополни-
тельной информации об инженер-
ном и радиационном состоянии 
энергоблока. В дальнейшем ре-
зультаты КИРО будут использо-
ваться в качестве исходной ин-
формации при разработке как кон-
цептуальных документов, так и 
проектов производства отдель-
ных работ, 

В процессе проведения КИРО 
был собран большой объем ин-

" формации о составе материалов, 
входящих в состав оборудования 
энергоблока № 1, весо-габарит-
ных характеристиках оборудова-
ния, а также о величине удельной 
и суммарной и радиоактивности 
отдельных элементов энергобло-
ка, а также о нуклидном составе 
радиоактивного загрязнения. Так-
же в процессе КИРО были прове-
дены расчеты наведенной актив-
ности конструкций реактора, об-
следование технического состоя-
ния строительных конструкций 
зданий энергоблока и оценка их 
сейсмостойкости. 

В настоящее время прово-
дится комплексное инженерное 
и радиационное обследование 
на энергоблоке № 2. Финанси-
рование данных работ осуще-
ствлялось за счет средств, по-
лучаемых Чернобыльской АЭС 
от продажи электроэнергии и 
частично из Государственного 
бюджета Украины. 

Однако объем средств, выде-
ляемых из Госбюджета, составил 
в 1999 году 9 % от потребности, 
в 2000 году — 31 %. В бюджете-
2001 финансирование работ по 
прекращению эксплуатации не 
предусмотрено. В бюджетной 
заявке на 2002 год предусматри-
валось финансирование из Госу-
дарственного бюджета Украины 
работ по прекращению эксплуа-
тации и подготовке к снятию с 
эксплуатации энергоблоков №№ 
1 — 3 в сумме 130,139 млн гри-
вен. В проекте Государственно-
го бюджета Украины на 2002 год 
эти средства не предусмотрены, 
что может привести к срыву пре-
дусмотренных Программами сро-
ков выполнения работ. 

Проблема продления ресурса 
оборудования и проведения ре-
конструктивных работ в настоя-
щее время является наиболее 
острой. Большое количество обо-
рудования, особенно на энерго-
блоках №№ 1,2, требует продле-
ния ресурса. Более 50 технологи-
ческих систем имеют в своем со-
ставе оборудование с истекшим 
ресурсом. В настоящее время 
проводятся работы по продлению 
ресурса системы автоматизиро-
ванного радиационного контроля. 

К числу основного оборудова-
ния, реконструкцию которого не-
обходимо провести в ближайшее 
время, относятся: 

- системы надежного питания 
6 кВ; 

- системы технического и по-
жарного водоснабжения; 

- система отопления машзала; 
- система радиационного кон-

троля; 
- линия измельчения высоко-

активных длинномеров; 
- камеры электрохимической 

дезактивации в центральных за-
лах; 

- ванны для дезактивации 
крупногабаритного оборудования. 
На часть работ в настоящее вре-
мя разработаны технические за-
дания, ведется разработка тен-
дерной документации. 

На сегодняшний день из-за 
недостатка финансирования не 
начата работа по подготовке до-
кументации, необходимой для 
получения лицензии, на снятие с 
эксплуатации, ^определяющей 
порядок проведения рйбЬ\Т на пер-
вом этапе снятия с зксплуггїации 
(этапе окончательного закрытия]^ 

К числу основных документов, 
которые необходимо разрабо-
тать до завершения этапа пре-
кращения эксплуатации (до 
2004 года с учетом проведения 
экспертиз, устранения замеча-
ний и утверждения), относятся: 

- стратегия снятия с эксплу-
атации; 

- программа снятия с эксп-
луатации (включая Программу 
радиационной защиты, Про-
грамму обращения с РАО, Про-
грамму обеспечения качества); 

- отчеты по анализу безо-
пасности; 

- программы реализации 
этапа окончательного закры-
тия; 

- регламенты эксплуатации 
для этапа окончательного зак-
рытия; 

- регламенты техобслужива-
ния и ремонта для этапа окон-
чательного закрытия; 

- регламенты проверок и ис-
пытаний для этапа окончатель-
ного закрытия; 

- концепция радиационного 
контроля и регламент радиаци-
онного контроля на этапе окон-
чательного закрытия; 

- инструкция по ликвидации 
аварийных ситуаций; 

- классификатор систем и 
оборудования для этапа окон-
чательного закрытия. 

Дополнительно перед нача-
лом этапа окончательного зак-
рытия предстоит пересмотреть 
большую часть внутренней эк-
сплуатационно-технической до-
кументации. 

Также крайне необходимы-
ми являются проведение до-
полнительных обследований 
состояния оборудования, стро-
ительных конструкций и конст-
рукционных элементов, дефек-
тного ядерного топлива. Эти 
работы планируется выполнять 
в 2002 — 003 годах. В настоя-
щее время проводятся тендер-
ные процедуры по определе-
нию исполнителей работ. 

Источниками финансиро-
вания вышеперечисленных 
работ будут являться эконо-
мия и перераспределение 
бюджетных средств 2001 фи-
нансового года, а также бюд-
жетные средства, которые бу-
дут выделены ЧАЭС в 2002-м 
и последующих годах. 

Необходимо добиваться 
выполнения решений по при-
влечению дополнительной 
международной технической 
помощи для решения проблем 
снятия с эксплуатации "Черно-
быльской АЭС". 

Объектом "Укрытие" завер-
шены работы по первой фазе 
81Р, хотя ее результаты у спе-
циалистов не вызывают удов-
летворения. Причины грубых 
ошибок в организации работ на 
объекте носят субъективный ха-
рактер. Для их недопущения в 
дальнейшем приняты решения 
по изменению организационной 
структуры управления, укрепле-
нию руководства коллективом и 
фуппой управления проектом. 

Рабочая группа специалис-
тов закончила разработку тех-
нического задания на разработ-
ку технического задания на кон-
цептуальный проект безопас-
ного конфайнмента. Разрабо-
тан и направлен на согласова-
ние с ЕБРР документ "Концеп-
туальное проектирование стра-
тегии извлечения топливосо-
держащих материалов и прото-
типа технологии извлечения". 

В качестве положительного 
результата следует отметить 
выделение необходимого фи-
нансирования на работы по 
вкладу Украины в 81 Р. Вместе 
с тем есть проблемы с выпол-
нением решений по увеличе-
нию финансирования работ на 
обеспечение текущей безопас-
ности объекта "Укрытие". 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

1 1 

ІСТОРІЯ ВИБОРІВ 
У номері 44 "Теледня-Славутича" було надрукувано статтю Юрія Якименка "Роздуми про ви-

бори", у якій розповідається про настрої славутчан перед виборами1998 року на підставі прове-
деного дослідження громадської думки, наводиться результат першої партійної Іятірки по Сла-
вутичу. Також автор статті вказує на "необхідність вже зараз замислитись над сутністю виборчих 
процесів" та на "небезпеку отримати непередбачуваний результат на майбутніх парламентських 
виборах". Повністю погоджуючись зі статтею п. Юрія, пропоную продовжити цю тему і порівняти 
результат пропорційних виборів£8 в аспекті: подолання прохідного цензу партіями і блоками 
партій по Україні і в Славутичі. Нагадую, що в1998 році до Верховної Ради України балотувались 
тридцять партій та блоків. Чотиривідсотковий ба[5єр подолали вісім. 

У лютому — березні 1998 року, перед виборами, у Славутичі було проведено три дослідження 
передвиборчих настроїв. Ось один із висновків: "найбільшхарактерним моментом усіх опитувань 
можна назвати те, що більшість респондентів висловились про свою погану інформованість з 
головних питань попередніх виборів". 

Отже, поки Виборча кампанія не розпочапась, є час для екскурсу в історію виборів98, може, 
це допоможе оцінити минуле для визначення в майбутньому. 

№ у 
спи-
ску 

Назва партії, блоку партій 

Кількість 
голосів 

по 
Україні, 

% 

Місце 

Кількість 
голосів по 

Славутичу, 
% 

Місце 

4 
Партія Всеукраїнське об'єднання 
"Громада" 

4,68 6 2,87 11 

10 Партія Зелених України 5,44 4 5,42 7 

11 Комуністична партія 24,65 1 8,14 4 

15 Блок "Трудова Україна" 3,06 11 7,98 3 

19 Блок "СЛО-н- Соціально-ліберальне 
об'єднання" 

0,9 19 9,23 2 

20 Народний Рух України 9,4 2 6,37 6 

22 Партія національно-економічного 
розвитку України 

0,94 17 4,58 9 

23 Народно-демократична партія 5,01 5 6,85 5 

26 Блок "За правду, за народ, за Україну" 
Соціалістична, Селянська партії 

8,56 3 2,56 12 

27 
Соціал-демократична партія України 
(об'єднана) 

4,01 8 9,56 1 

28 Партія "Реформи і порядок" 3,13 4,9 4,9 8 

30 Прогресивна соціалістична партія 
України 4,05 7 3,09 10 

Не підтримую жодну партію 13,37 7 

(За матеріалами, які друкувалися в "Урядовому кур'єрі" протягом 1998 — 1999 років.) 

Як бачим, у Славутичі прохідний баріср подолали дев'ять партій і блоків. При цьому наші ви-
борці за "СЛОНа" дали на 1000% більше голосів, за соціал-демократів та "трудовиків" н£50%, за 
Партію національно-економічного розвитку України на500%, а за комуністів та блок соціалістич-
ної та селянської партій на300% більше голосів, за "Громаду" на 200% менше голосів у порівнянні 
з загальним результатом по Україні. Звідси і різниця по місцях, отриманих партіями в Славутичі і 
по Україні. і 

Кожний восьмий славутчанин, який проголосував (прийшло 54% виборців), не підтримав жод-
ну партію — тобто проголосував проти всіх. Хоча в спектрі з тридцяти партій було все і по ідеоло-
гіях, і по інших ознаках. Але голос проти всіх, чи за тих, хто не подолав барер, плюс недійсні 
бюлетені (2,79%) все одно мають свої конкретні наслідки. Вісім партій, які отримали прохідний 
бал, набрали в сумі 66% голосів. Останні 34% діляться додатково між ними відповідно до власно-
го результату. На пропорційній основі виборюється половина з450 депутатських мандатів— 225. 
Відповідно до голосування партіями отримано148 мандатів, а 77 розподілено додатково. Найб-
ільше з цих 77-ми отримали комуністи— 19 мандатів. 

Для власного свідомого впливу на результат виборів потрібно робити ставку на ймовірно про-
хідного претендента. Як його визначите? Нам складніше, ніж американцям СІІ1А, чи англійцям, 
котрі обирають одне з двох. Будемо сподіватись, що в2002 році партійний список буде значно 
коротший, що на дільниці прийдуть майже всі виборці, що тих, хто проти всіх, не буде взагалі. 
Розібратись і зробити свій вибір потрібно раніше. Удень виборів на визначення не буде часу, а 
може, і самого місця, як це було в 1998 році, коли до стендів з програмами.претендентів підійти 
було неможливо — заважали черги. 

І останнє: наше життя залежить виключно від політики. Згадайте, ми кажемо: зовнішня, внутр-
ішня промислова політика, гуманітарна політика, наукова політика. Робота, зарплата, мир, спокій, 
соціальний захист— це похідне від політики. Обираючи представників законодавчої і виконавчої' 
влади, громадяни формують майбутню політику і життя. Я не закликаю всіх займатись політикою. 
Стверджую тільки, що сучасній людині, особливо в Україні, необхідно орієнтуватись в політиці, і 
цю здатність використати на виборах до всіх гілок влади. 

Тарас СТУПАК, голова міської організації Народного Руху України 

В.ЛИТВИН СФОРМИРУЕТ БОЛЬШИНСТВО В БУДУЩЕМ ПАРЛАМЕНТЕ? 
Главной интригой будущей лам, принимающим участие в из-

парламентской избирательной бирательных гонках, определен-
кампании является роль гла- ное неформальное соглашение 
вы Администрации президен-
та Украины Владимира Литви-
на в формировании президен-
тской коалиции избиратель-
ных блоков и партий, заявил 
политолог Владимир Полоха-
ло. Он считает, что "разгово-
ры о том, что Литвина втянули 
или назначили в этот процесс 
без его желания и известия, 
являются мифом, поскольку 
существует определенная 
программа-максимум об обра-
зовании нелевого пропрези-
дентского большинства в буду-
щем парламенте". 

По мнению политолога, 
главной целью Литвина явля-
ется "навязать всем пропрези-
дентским и центристским си-

на предписаниях действующего 
Президента о принципах переда-
чи президентской власти в 2004 
году". 

Именно поэтому, считает По-
лохало, создается сложная кон-
струкция коалиции, которая бу-
дет состоять из четырех основ-
ных сегментов. По его словам, 
"роль каркаса этой коалиции с 
самого начала отводилась изби-
рательному блоку "За единую Ук-
раину!", а Владимиру Литвину от-
ведена роль архитектора и упол-
номоченного Президента по фор-
мированию такой коалиции". 

Вторым сегментом коалиции 
является сейчас блок Виктора 
Ющенко "Наша Украина", которо-
му отводится "роль младшего 

партнера с минимумом воз-
можностей использования ад-
минресурса в мажоритарных 
округах". 

Третьим сегментом, невзи-
рая на свою самодостаточ-
ность, по мнению Полохало, 
является СДПУ(о), которая 
будет конкурировать с "Нашей 
Украиной" по численности бу-
дущих фракций. По его про-
гнозу, четвертым сегментом 
будут политические силы, воз-
главляемые Владимиром Гор-
булиным (партия "Демократи-
ческий союз"), Анатолием Ки-
нахом (Партия промышленни-
ков и предпринимателей Укра-
ины) и Александром Омель-
ченко (партия "Единство"), а 
также Партия зеленых Укра-
ины. 

Korrespondent.net 
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ЩОБ У СЕРЦІ 
ЖИЛО ПОЧУТТЯ 
БАТЬКІВЩИНИ 

Читай та думай, друже мій, 
І не цурайся свого роду. 

Земля — це книга, у якій 
" історія твого народу. 

Ц. Білоус 

Нині в умовах державотворення, відродження культури, 
духовних і культурних традицій нашого народу школа вико-
нує найблагороднішу місію ч - виховання громадянина, висо-
коосвіченої людини, орієнтованої на загальнолюдські цінності. 

Кожний свідомий громадянин своєї держави повинен зна-
ти свою Батьківщину, її історію, свій народ, його традиції, зви-
чаї, форми організації матеріального і духовного життя нації. 

Формування громадянина розпочинається там, де люди-
на вперше усвідомлює себе особистістю: у родині, у колі 
друзів, знайомих, у середовищі, в якому зростає, живе. І для 
того, щоб процес соціалізаціїдитинр»відбувався успішно, вона 
повинна мати знання про своє місто, про навколишнє сере-
довище, про людей, з якими доводиться щодня спілкуватися, 
про все, що можна назвати коротко, але вичерпно — мала 
Батьківщина. 

Саме з метою формування світогляду громадянина-патр-
іота України, людини, яка любить і шанує рідний край, при-
множує його багатства, з минулого навчального року в усіх 
школах, ліцеях і гімназіях Київської області з 1 по 11 класи 
впроваджено курс "Київщинознавство". 

Земля Київщини багата памятками історії та культури. Ко-
ріння її родоводу бере свій початок з сивої давнини. Тут фор-
мувалась і утверджувалась державність могутньої Київської 
Русі, складалися кращі традиції українського народу. 

Київщина завжди славилася своїми людьми, які самовідда-
но відстоювали країну від ворогів, відбудовували і збагачува-

її в мирній праці. 
^"Київщинознавство" є особливим інтегративним курсом, в 
якому поєднуються комплекси історичних, антропологічних, 
археологічних, природних, економічних, лінгвістичних, етно-
культурних знань про Київську область. Цей курс створює 
умови для вироблення особистого ставлення дитини до тих 
явищ і процесів, які відбувалися і відбуваються на території 
Київщини, і зокрема Славутича. Він є також своєріднимнстру-
ментом систематизації знань про рідний край, на основі чого 
створюються умови для їх практичного Застосування. 

Важливим питанням є навчально-методичне забезпечен-
ня курсу. На допомогу вчителям та учням кабінетом регіо-
нального краєзнавства Київського обласного інституту після-
дипломної освіти педагогічних кадрів підготовлено навчальні 
посібники "Київщинознавство" та "Географічний атлас. Киї-
вська область". Не лишилися осторонь цієї справи і педаго-
ги Славутича. Протягом 20002001 навчального року мето-
дистом міського методичного центру (нині викладач навчаль-
ного центру ЧДІУН) Т.Б. Селезньовою та викладачем історії 
СЗОШ № 2 О.М. Рєзан розроблено і надруковано посібники 
"Київщинознавство" для 8 — 9 та 10 — 11 класів у двох 
частинах. Окрім цього, ліцеїсти під керівництвом викладача 
В.М. Парубець підготували посібник "Література рідного 
краю. Частина перша". До друку також готується друга час-
тина посібника. 

лоряд з цим впровадження курсу "Київщинознавства" 
і , ^нюється непросто. Існує безліч проблем,'які потребують 
вирішення як на обласному, так і на місцевому рівні, а саме: 

- удосконалення змісту програми курсу; 
- підготовка базових навчальних посібників для різних віко-

вих груп учнів; 
- розробка комплексної програми краєзнавчої освіти та ви-

ховання школярів міста; 
- інформаційно-методична підготовка вчителів-викладачів 

курсу; 
- розробка посібників місцевого значення; 
- вивчення Славутича в контексті як Київщини, так і Черн-

ігівщини; 
- організація пошуково-дослідницької діяльності вчителів 

та учнів; 
-координація зусиль школи, позашкільних закладів, інфор-

маційних служб, музейних установ, бібліотек. 
Ці та ряд інших проблем стали предметом серйозної роз-

мови на зустрічі в бібліотечно-інформаційному центрі вчи-
телів-викладачів курсу "Київщинознавство", методистів мето-
дичного центру, працівників бібліотеки та Інформаційного 
центру-представництва ЧАЕС в Славутичі, яка відбулася 12 
листопада. 

Учасники зустрічі не лише обговорили проблеми, що хви-
люють їх сьогодні, а й висловили свої пропозиції щодо їх ви-
рішення на майбутнє. Одностайну підтримку присутніх одер-
жали пропозиції: 

- розширити, наповнивши новим змістом, міську історико-
краєзнавчу програму "Край, в якому ти живеш"; 

- створити творчу групу з підготовки інформаційно-аналі-
тичного збірника на допомогу викладачам курсу "Київщиноз-
навство" під назвою "Славутич — місто Білого Ангела"; 

- залучити Палац дитячої творчості до організації пошуко-
во-дослідницької діяльності учнівської молоді; 

- організувати цикл лекцій для вчителів курсу "Київщиноз-
навство" за тематикою, що стосується Славутича, Чорно-
бильської АЕС, зони відчуження (з виїзними екскурсіями), 
міжнародних досліджень тощо; 

- активніше використовувати для організації екскурсій екс-
позиції ПІЦ — представництва ЧАЕС у Славутичі. 

Теплі слова вдячності хочеться висловити працівникам 
бібліотечно-інформаційного центру за змістовне розкриття пи-
тань, інформаційно-бібліографічну підтримку краєзнавчої ос-
віти та виховання і безпосередньо викладання курсу "Київ-
щинознавство". Сподіваємось, що саме БІЦ буде і надалі по-
вноцінною базою краєзнавчої роботи в місті. 

Л. КОЛОСАЙ, завідуюча міським методичний 
центром відділу освіти 
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ЕКАБРЬ ПРАЗДНИЧНЫМ 
Последний месяц года в 

древнем церковном календа-
ре назывался "декеврий", ибо 
был перенесен из первона-
чального римского календаря, 
в котором являлся десятым по 
счету—децембер (December). 

В народе его называли 
"грудень", т.е. земля, заморо-
женная грудами, кочками. 

4 декабря (вторник) — 
праздник Введения во храм 
Пресвятой Богородицы, Вве-
денский праздник. Это после-
дний в году из двенадцати 
праздников, посвященных 
Богородице. Когда Марии, 
единственной дочери преста-
релых Анны и Акима, испол-
нилось три года, родители ре-
шили, что пришла пора испол-
нять обет, данный Богу,— по-
святить жизнь дочери служе-
нию Царю небесному. По обы-
чаям древней Иудеи, Марию 
отвели в Иерусалимский храм 
и вверили ее воспитание свя-
щенникам. Введение в храм 
было очень торжественным. 
Девочку сопровождали род-
ственники, хор непорочных 
дев, слышался хор ангелов 
небесных. У порога храма 
процессию встретил сам пер-
восвященник Захария, буду-
щий отец Иоанна Крестителя. 
Мария, ободренная ласковым 

приемом, сама поднялась по 
пятнадцати ступеням высокой 
лестницы храма, и в этом все 
увидели знамение Господне. 
Захария ввел будущую Богома-
терь в святая святых — "в ту 
часть храма, в которую он сам 
входил раз в году, в день очи-
щения". Тут ее приняли на попе-
чение старшие девы, и Мария 
стала одной из самых кротких и 
старательных учениц. Так нача-
лись детские годы Марии и ее 
служение Богу. 

9 декабря (воскресенье)— 
зимний Юрьев день. В изданном 
Иваном III в 1497 году "Судеб-
нике" было установлено право 
перехода крестьян от одного 
помещика к другому после окон-
чания полевых работ, за неде-
лю до Юрьева дня и в течение 
недели — после. Закон строго 
выполнялся. Но в марте 1607 
года царь Василий Шуйский взял 
да отменил этот закон, тогда и 
родилась поговорка "Вот тебе, 
бабушка, и Юрьев день!". 

13 декабря (четверг) — день 
памяти апостола Андрея Перво-
званного. Андрей был родным 
братом первоверховного апосто-
ла Петра, до знакомства с Хрис-
том братья занимались рыбной 
ловлей в Галилейском озере. 
Однажды, проходя по берегу озе-
ра, Иисус увидел двух братьев, 

которые ловили рыбу закидывая 
невод, и сказал он им, чтобы сле-
довали они за ним — "Я научу вас 
ловить души человеческие". И 
первым Иисус позвал к себе Ан-
дрея, а затем Петра. Поэтому и 
нарекли Андрея Первозванным. 
После казни Христа апостолы 
разошлись по разным странам, 
Андрею же досталась Скифия. 
Вскоре он поднялся по Днепру, и 
ему приглянулось одно прекрас-
ное место на крутом правом бе-
регу Днепра. И сказал Андрей 
своим ученикам: "Видите ли горы 
эти? На этих горах воссияет бла-
годать божия, будет город вели-
кий и воздвигнет Бог много церк-
вей". И поставил на горе крест и 
помолился Богу. Вскоре здесь 
возник Киев, а на месте креста 
была построена Андреевская 
церковь с которой никогда не зву-
чал колокол, т.к. храм не имел ко-
локольни. 

19 декабря (среда) — день 
Николы Угодника зимнего. Нико-
ла был первым мужицким заступ-
ником, его еще отождествляли с 
Микулой Селяниновичем. Почти 
за сто лет до крещения Киевской 
Руси, в 882 году в Киеве уже был 
храм святого Николая. Установ-
лен этот храм был на месте по-
гребения Аскольда, одного из 
первых киевских князей. Святой 
Николай — это реальный чело-

век, который родился в 280 
году в семье богатого и пра-
воверного христианина Фео-
фана. Он рано причастился к 
Богу. Бедным раздал все свое 
богатое имущество. Вскоре 
становится епископом в горо-
де Мир в Ликии. 19 декабря 
345 года великий святитель 
Николай умирает. 

На Западе также помнят 
имя святого Николая, прино-
сящего детям и взрослым по-
дарки. Голландский Санта 
Клаус, перенятый многими 
западными народами и аме-
риканцами, есть имя Святой 
Николай (Sinte Klaas). Англий-
ский "Отец Кристмас" (Father 
Christmas) и наш Дед Мороз 
— это родственники Святого 
Николая. 

Раньше на Руси говорили 
"Зови Бога в помощь, а Нико-
л у — в путь". Так что Никола 
Угодник есть покровитель 
всех путешественников, води-
телей, особенно"дальнобой-
щиков", моряков, помогал ос-
вободить заключенных, од-
ним словом — всех кто свя-
зан с дорогой. 

22 декабря (суббота) — 
день памяти святой Анны 
(Ганна зимняя), матери Ма-
рии, будущей Богородицы. 

Вячеслав ГРУЗДЕВ 
• • • • • — — iiniwumi стшииииш— 

С 25 НОЯБРЯ ПО 10 ДЕКАБРЯ В УКРАИНЕ ПРОХОДИТ АКЦИЯ 
"16 ДНЕЙ БЕЗ НАСИЛИЯ" 

10 женских организаций Украины при поддержке Института открытого общества (Венгрия), организации Winrock 
International (USA) и Федерации деловых и профессиональных женщин Великобритании выступили инициаторами 

беспрецедентной в нашей стране акции, суть которой заключается в том, чтобы привлечь внимание общественности 
к проблеме насилия в любых его формах и проявлениях — явления чрезвычайно характерного 

для сегодняшних событий в мире в целом, и в нашей стране в частности 

Собственно, и мне самой из-
начально тема насилия, запо-
лонившего украинское обще-
ство, показалась не столь уж и 
актуальной: в конце концов, 
меня не насилуют и не убива-
ют на улицах, не принуждают к 
подневольному труду в невыно-
симых условиях, не продают в 
рабство, не расчленяют для 
принудительного донорства 
органов и тд. 

С другой стороны, я таки, 
если вдуматься, ежедневно ис-
пытываю скрытое насилие, 
втискиваясь в общественный 
транспорт, оказываясь объек-
том "наездов" вышестоящего 
начальства или школьных учи-
телей моих детей, бытовой аг-
рессии сограждан. Хуже того— 
я сама постоянно проявляю от-
ветное насилие по отношению 
к моим соседям по тому же 
транспорту, к детям, домаш-
ним, коллегам-подчиненным. 
Одним словом, я—всего лишь 
винтик, закрученный в единую 
систему взаимонасилия в об-
ществе. 

Самое поразительное то, 
что ни украинское общество в 
целом, ни отдельные его пред-
ставители в частности в боль-
шинстве своем не осознают 
степени наполненности наси-
лием нашего общественного 
бытия. Подтверждение этому я 
нашла на славутичских улицах, 
проведя мини-соцопрос среди 
первых встречных его жителей. 
Всем им я задавала одни и те 
же вопросы. Во-первых, прихо-
дится ли им испытывать какое-
либо насилие? Во-вторых, зна-
ют ли они о насилии, соверша-
емом кем-либо над другими 
людьми? В-третьих, что счита-
ют насилием и проявляют ли 
насилие по отношению к дру-
гим людям? 

Результаты опроса оказа-
лись впечатляющими. Наибо-
лее интересные фрагменты я 
охотно приведу 6 этой статье. 

Инна Сергеевна, бывшая 
припятчанка, пенсионерка: 

— Единственное насилие, 
которое я испытываю ежеднев-
но, —насилие со стороны прес-
сы, радио и телевидения. Ну, 
не могу я смотреть программы, 
которые мне предлагают, слу-

шать и читать не могу! Что ни 
фильм — мордобой с разливани-
ем крови по лобовому стеклу, или 
изнасилование, или ужасы всякие 
изощренные... Сама? Нет, ни к 
кому насилия не проявляла. Под-
затыльники детям? Да, было, на-
верное. Кота кастрировала? Так 
разве это насилие... 

Виктор Николаевич, мужчи-
на средних лет: 

— Жену не бью. Коллег к со-
жительству не принуждаю. Зна-
чит, не насильник. Начальник? На 
меня? Ну, давит иногда — какое 
ж тут насилие, если дело о рабо-
те? И сам давлю, а как иначе: на-
род у нас трудиться не привык. 

Елена, 35 лет: 
— Ну, особого насилия я не 

пережила: в кусты никто силком 
не затаскивал. Муж не бьет, не 
унижает. Детей стараемся физи-
чески не наказывать. Насилием 
считаю то, что делает с нами пра-
вительство, а бытовое насилие — 
если речь не об избиениях с трав-
мами, изнасилованиях,убийствах 
— это вымысел ваш и ваших кол-
лег. 

Игорь, студент: 
— В принципе, разговор о на-

силии нужен. И делать что-то нуж-
но. У нас вся жизнь — сплошная 
агрессия и давление. Мы все во-
юем за жизненное пространство. 
Копейки старшеклассник у паца-
на помладше отнял — насилие? 
С меня преподаватель взятку за 
оценку требует — тоже насилие. 
Я на дискотеке в лоб кому-то дал 
— насилие! Подруга кокетничала 
с пацаном, а он пошел дальше 
разрешенного— взаимное наси-
лие: сначала она, затем он... Во-
робей комара схарчил — вся 
жизнь сплошное насилие. Понят-
но, воробья не воспитаешь — он 
есть хочет, у него инстинкт. Но 
человек-то должен как-то себя 
контролировать. А то еще немно-
го—и поубиваем друг друга. 

Наташа и Алена, школьни-
цы: 

— Мы об этом никогда не ду-
мали. Сами никого не обижаем. 
Да, родители, конечно, давят. И 
учителя тоже. А как по-другому? 
Мы ж учиться не будем, и слу-
шаться не будем. Ну, почему же 
насилие? Это же во благо. 

Согласно классификации, раз-
работанной инициаторами акции 

"16 дней против насилия в Украи-
не", насилие бывает сексуальным, 
экономическим, психологическим, 
физическим, домашним, идеоло-
гическим и религиозным. К прояв-
лениям насилия также относится 
торговля людьми. 

К сексуальному насилию 
обычно относят не только принуж-
дение к половому акту, но и со-
вершение его садистскими или 
нетрадиционными способами, 
сексуальные прикосновения воп-
реки желаниям жертвы, постоян-
ное нежелательное внимание со 
стороны мужа к жене, а также при-
нуждение женщины одеваться 
более сексуально — вопреки ее 
желанию. Кданномувидунасилия 
относится и занятие проституци-
ей по ринуждению. Любопытно, 
что, по данным опросов органи-
заторов, практически каждая жен-
щина хоть один раз в жизни ис-
пытывала сексуальные домога-
тельства в той или иной форме, 
но только 4,7 процентов женщин, 
пострадавших от насилия, обра-
тились по этому поводу в право-
охранительные органы. 

Экономическое насилие — 
это, во-первых, экономический 
контроль над женщиной со сторо-
ны мужчины, распределение се-
мейного бюджета без учета по-
требностей женщин и детей, со-
здание условий полной экономи-
ческой зависимости одного парт-
нера от другого. Кстати, к эконо-
мическому насилию логично отне-
сти и несвоевременную выдачу 
заработной платы, социальных 
выплат, несовершенная система 
налогообложения, непринятие 
или невыполнение принятых за-
конов, регулирующих социально-
экономическую сторону обще-
ственной жизни. 

Наверное, многие удивятся, 
узнав, что "обычный" скандал со 
взаимными оскорблениями, угро-
зами, мини-шантажом—вид пси-
хологического насилия. К этому 
же типу специалисты относят и 
постоянную критику одного парт-
нера по отношению к другому, 
высказываемую в неконструктив-
ной форме ("глупая", "слишком 
толстая", "слишком худая" и др.). 
Те, кто никогда не испытывал та-
кого насилия, — сделайте шаг 
вперед, пусть остальные изумят-
ся вашему существованию! 

Значительную проблему, 
по мнению женских организа-
ций, составляет домашнее на-
силие. Определенная часть 
женщин даже находит в этом 
определенное удовлетворе-
ние и руководство к построе-
нию собственных семейных 
отношений: "бьют — значит 
любят", "милые бранятся — 
только тешатся" и тд. В ре-
зультате этого в 2000 году 12 
тысяч женщин в Украине было 
убито вследствие семейных 
конфликтов. За этот же пери-
од зарегистрировано 100 ты-
сяч заявлений потерпевших от 
семейного насилия. В 1999 
году, поданным МВД Украины, 
80 процентов всех преступле-
ний, связанных с насилием, со-
вершились дома, 70 процентов 
убийств—результат домашне-
го насилия, в 65 процентах се-
мей кто-либо постоянно стра-
дает от насилия. От 22 до 35 
процентов женщин, обращаю-
щихся в травмопункты и "ско-
рую", —жертвы домашнего на-
силия. 

. Впечатляющая картина, не 
так ли? 

Что же с этим делать? Спе-
циалисты считают: прежде все-
го сказать себе самой — "я не 
буду терпеть". Многочисленные 
исследования показывают: ак-
тивное сопротивление жертвы 
в 50 случаях из 100 останавли-
вает насильника. А затем, ко-
нечно, заставить себя не про-
являть насилие по отношению 
к окружающим. Реально ли вып-
равление ситуации таким пу-
тем? В определенной мере — 
да, утверждают психологи. Хо-
рошо бы также усовершенство-
вать наши законы, которые 
практически не "выписаны" в 
данном направлении. Хорошо 
бы изменить украинскую судеб-
ную практику на манер запад-
ной: когда жертве не надо ожи-
дать совершения над ней акта 
насилия — закон способен ее 
защитить даже в случаях эле-
ментарных угроз. Хорошо бы 
создать кризисные и реабили-
тационные центры для людей, 
пострадавших от насилия. Хо-
рошо бы наконец-то начать 
жить по-чеЛовечески. 

Майя РУДЕНКО 
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